

tivement comme je le craignais, la *Gazette*, journal officiel, n'a dans sa condamnation enveloppé rien moins que la communauté entière des RR. PP. Jésuites, et que dans son exaspération, elle a été jusqu'à prononcer contre ces Pères, le mot d'EXPULSION.

Je vous ai, dans ma dernière, parlé du dîner, etc. Donc après cela, vous concevez que tout le monde s'arrangea, du mieux qu'il put, pour passer les quelques heures que lui marquait encore le soleil, avant le moment solennel où Montréal devait disparaître dans un océan de feux et de lumières... — Puis avec les ombres du soir qui vinrent lentement, les groupes recommencèrent à se former, la ville comme au matin, se remplit de nouveau d'agitation et de bruit. Le peuple semblait comme jouir par anticipation, du spectacle imposant que le *Nouveau-Monde* lui avait promis: aussi, vers les sept heures et demie était-il pour ainsi dire, tout sur pied. Jugez de son désappointement, quand au lieu d'une *illumination générale*, il ne vit qu'une *illumination particulière*; bien particulière en effet, puisqu'il y avait non-seulement des *maisons*, mais des *rues*, des *faubourgs*, où l'on ne voyait que quelques résidences ou plutôt quelques communautés ou écoles qui eussent illuminé. Quand on arrivait ainsi devant ces humbles *lamidres* tantôt surprises ou tremblantes de se voir si rares, l'admiration se changeait chez tous en un complet désenchantement.

Néanmoins il s'est encore trouvé des gens, un journal, qui volontiers eut publié dans ses colonnes s'il se fut mis en verve, en s'inspirant tant soit peu de son Boileau:

En vain contre ces feux un vil public se ligue,
Cette nuit fut pour nous en merveilles prodigue;
Pauvres, riches ou grands, ont beau la censurer,
Je soutiens, moi journal, qu'il fallut l'admirer!

Voilà vraiment ce qui est *admirable*. Il fut bien lanéé il est vrai quelques fusées, mais le nombre en était si petit, qu'on se disait: "Ce n'est rien, ce n'est rien, quelques *fusées en l'air* seulement. Fort heureusement, Éolo avait si bien fermé les portes de son palais que pas seulement la moindre briso ne souffla,

Jar si le contraire eut eu lieu,

L'Evêché, le Collège St. Michel, le Grand et le Petit Séminaire de St. Sulpice, chez les RR. PP. Oblats, les Frères des Ecoles Chrétiennes et de St. Viateur, les Presbytères des différentes paroisses, plus, en exagérant un peu, peut-être UNE SOIXANTAINÉ de résidences privées, voilà à quoi se réduisit cette ILLUMINATION MONSTRE. A ce propos, je glisserai encore un mot d'un journal de cette ville, qui disait le lendemain de la fête: "Il faut avouer que nos richards ne se sont point forcés." — Je crois que le sermon a encore nui à cette partie du programme.

Or, êtes-vous curieux de savoir comment le *Nouveau-Monde* décrit cette partie, ouvrez les yeux et lisez: "Celle-ci. (l'illumination) a été générale, brillante, superbe. D'un bout de la ville à l'autre, et dans *toutes*

les rues
tions app
Il sera
On comp
suffiso de
partout e
illuminé
de l'illum
Nouveau
proverbe,
dire, je c
JULIUS et

Encore
parle le p
comme l
grandes
tout l'écol
de tous l
d'avance
on bat la
l'on crie
à la voix
enc'nté
du Gram

Mais
gendarm
Je ne ré
prêtres
plus int
relève d
motiver
les honn

Von
je suis t
saint év
sensé, n
gnificanc
voulez
votre vic
comme e
Voyous,
cours, sa
nous for
d'avouer
vous avie